

**SKRIPSI**

**PENGEMBANGAN EKOWISATA KALI TALANG BERBASIS  
MASYARAKAT DI DESA BALERANTE KLATEN  
JAWA TENGAH**

*(Studi Kasus : Desa Balerante Kecamatan Kemalang Kabupaten Klaten Jawa Tengah*

*Tahun 2018)*



**Disusun Oleh:**

**SALMAN MUKMIN**

**20150520209**

**PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

**2019**

# HALAMAN JUDUL

## HALAMAN JUDUL

### **PENGEMBANGAN EKOWISATA KALI TALANG BERBASIS MASYARAKAT DI DESA BALERANTE KLATEN JAWA TENGAH**

*(Studi Kasus : Desa Balerante Kecamatan Kemalang Kabupaten Klaten Jawa  
Tengah Tahun 2018)*

**SKRIPSI**

Diajukan Guna Memenuhi Persyaratan Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Pada Program Studi  
Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Disusun Oleh:

**SALMAN MUKMIN**  
20150520209

**PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2019

# HALAMAN PENGESAHAN

## HALAMAN PENGESAHAN

### SKRIPSI

## PENGEMBANGAN EKOWISATA KALI TALANG BERBASIS MASYARAKAT DI DESA BALERANTE KLATEN JAWA TENGAH

(Studi Kasus : Desa Balerante Kecamatan Kemalang Kabupaten Klaten Jawa  
Tengah Tahun 2018)

Oleh:

**SALMAN MUKMIN**  
20150520209

Telah diuji dan dipertahankan di depan Tim Penguji  
Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Pada:


Hari/Tanggal : Rabu, 09 Oktober 2019  
Tempat : Ruang Rapat Dekanat  
Pukul : 10.00 - 11.00 WIB

**SUSUNAN TIM PENGUJI**

Ketua

**Dr. Muchamad Zaenuri, M.Si.**  
NIK: 19660828199403 163 025

Penguji I



**Muhammad Eko Atmojo, S.IP., M.IP**  
NIK: 19910516201604 163 157

Penguji II



**Bachtiar Dwi Kurniawan, S.Fil.L., MPA**  
NIK: 19810929201204 163 128

Mengetahui,

Ketua Program Studi Ilmu Pemerintahan



**Dr. Muchamad Zaenuri, M.Si.**  
NIK: 19660828199403 163 025

## HALAMAN PERNYATAAN

Dengan ini saya,

Nama : Salman Mukmin

NIM : 20150520209

Program Studi : Ilmu Pemerintahan

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini dengan judul **“PENGEMBANGAN EKOWISATA KALI TALANG BERBASIS MASYRAKAT DESA BALERANTE KABUPATEN KLATEN JAWA TENGAH TAHUN 2018”** adalah murni dan benar-benar hasil penelitian saya sendiri, dan bukan karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan di suatu Perguruan Tinggi manapun, dan sepanjang pengetahuan saya di dalam karya ini juga tidak terdapat karya yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang menjadi acuan penulisan naskah ini disebutkan dalam daftar pustaka. Selanjutnya apabila skripsi ini terdapat duplikat/plagiat dan ada pihak lain yang merasa dirugikan maka saya akan bertanggung jawab dan menerima segala resiko yang ada.

Yogyakarta, 30 September 2019

Yang membuat pernyataan

Salman Mukmin

## MOTTO

“Dan boleh jadi kamu membenci sesuatu tetapi ia baik bagimu, dan boleh jadi kamu menyukai sesuatu tetapi ia buruk bagimu, dan Allah mengetahui dan kamu tidak mengetahui”

(Al-Baqarah: 216)

Berani, Benar, Berhasil  
( Agus Hernoto )

Saya Ingin Bahagia Waktu Berpulang Nanti  
( Salman Mukmin)

Berbahagia bukan karena sesuatu yang baik, tetapi mampu melihat hal yang baik dari segala sesuatu

Belajar tenang, karena saya pernah menyesal terburu-buru

Belajar tidak marah karena saya sering melihat penyesalan karena marah

Belajar ikhlas, karena saya tahu Allah Maha Adil

(Wisudawan UMY Ilmu Pemerintahan)

## HALAMAN PERSEMBAHAN

*BISMILLAHIRRAHMANIRROHIM,*

Dengan rahmat Allah SWT Yang Maha Pengasih lagi Maha Penyayang dengan ini saya persembahkan Skripsi ini untuk :

1. Allah SWT yang selalu memberikan kemudahan, kelancaran, kesehatan, ketenangan hati dan jiwa dalam menyelesaikan skripsi ini. Tidak henti-hentinya penulis mengucapkan syukur kepada Allah SWT karena berkat rahmat dan ridhonya penulis diperkenankan untuk menyelesaikan skripsi ini dengan tepat waktu.
2. Nabi Muhammad SAW yang telah membawa umat manusia dari zaman kebodohan menuju zaman yang terang dengan ilmu pengetahuan.
3. Untuk Ayah dan Ibu yang selalu berjuang demi kesuksesan kami bersaudara yang selalu memberikan kasih sayang, pengorbanan, dukungan doa dan materi yang tak pernah bisa terbalaskan dengan apapun. Dukungan dan do'a tersebut sangat membantu Salman untuk dapat menyelesaikan tugas akhir ini sebagai langkah untuk mendapatkan gelar sarjana ini, semoga Allah selalu memberikan Ayah dan Ibu kesehatan dan kesabaran dalam menghadapi sikap dan prilaku kami bersaudara dan semoga Allah membalas jasa Ayah dan Ibu dengan yang lebih baik. Amiin
4. Untuk Adekku (Hidayati Murni) dan little brother (Hafizul Mukmin) yang selalu menanyakan kabarku, kapan pulang, bagaimana kuliah, bagaimana tugas akhir uda, selalu menceritakan situasi dan kondisi dirumah, untuk kalian Adek-adekku terima kasih sudah menjadi yang berharga dalam hidup

uda, makasih sudah menjaga Ayah dan Ibu ketika uda tidak dirumah, terima kasih untuk kalian yang selalu menanti kepulangan uda dari yogyakarta, makasih buat Adek-adekku selalu mendo'akan dan memberi dukungan disaat kapanpun, menjadikan diri ini untuk selalu bersemangat dalam menyelesaikan tugas akhir dan perkuliahan ini. Semoga kita semua dapat membahagiakan kedua orangtua dengan sebaik-baiknya.

5. Untuk kelaurgaku di Alahan Panjang yang selalu menanti kepulanganku di tanah kelahiran, Aal yang hanya sekedar lahir disana tetapi kalian bagian dari keluarga Aal yang selalu mengingatkan, memberikan semangat, selalu mendo'akan kami sekeluarga, makasih buat almarhum Abak dan almarhummah Ibu yang telah menjaga Aal meski di hari kepergian Abak dan Ibu tidak bisa pulang.
6. Untuk semua keluarga besarku di Padang yang selalu mendo'akan uda mengingatkan, memberikan semangat, menanyakan kabar, selalu menasehati dan melindungi kami bersaudara, semoga jasa kalian semua di balas Allah dengan sebaik-baiknya. Semoga kami bersaudara dapat membangkan kalian semua.
7. Terima Kasih teruntuk Bapak Dr. Muchammad Zaenuri, M.Si selaku Ketua Program Studi Ilmu Pemerintahan dan selaku dosen Pembimbing Skripsi yang telah banyak meluangkan waktunya untuk membimbing saya agar skripsi ini dapat diselesaikan dengan baik.
8. Terima Kasih teruntuk Helen Dian S.IP, M.IP yang senantiasa dengan sabar dan tabah selalu membimbing sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini

dengan baik. Semoga sukses S3 nya dan menjadi ilmu yang berguna bagi orang banyak.

9. Untuk saudaraku Azizi Fadhli Rahman, yang sekarang masih kuliah, terimakasih dengan segala dukungan, waktu, usaha, kata-kata motivasi, sebagai penyemangat, sebagai orang yang selalu mengajak ke susatu hal-hal yang baru, sebagai orang yang tidak bisa melihat disekeliling susah meski kadang merasa kecewa, makasih selalu menjadi bagian dalam jalan cerita hidup ini. waang lapek, capek lah salasaan kuliah tu. karajo yang ayomi kini karajoan lah komitmen kuliah ang salasaan lah lai. Komitmen 2020 akhir usaha-usaha yang alah di rancang bia bisa ditagakan lai, selaian pikiran ang yang banyak dan bacabang- cabang insyallah den yakin ang bisa. Makasih alah manjadi ATM prabayar den. Rumah den rumah ang, pitih den pitih ang. Ingeek ang lah jadi mamak rumah.
10. Untuk saudaraku Uda Sanji dan Pak Polo, makasih banyak sudah menyelamatkan den dari badai gunung, Uda yang selalu menyakan kami yang dirantau kapan untuk pulang, Uda yang selalu memberikan nasehat, semangat, pelajaran hidup, motivasi, dan kehangatan keluarga. Mending Pak Polo makasih atas pelajaran kau selama ini, Uda Sanji sukses untuk usaha baru Kopi Skuter makasih untuk kesabaran, motivasi, kehangatan keluarga makasih banyak Uda denai. Makasih doa' nya untuk kami yang jauh dari jangkauan kalian.



11. Untuk teman-temanku, Bang Arif, Ikur, Dimas, rovy, bolok, yang sam-sama di Jerman sekarang kita berkumpul kembali di Yogyakarta makasih buat semangat dan dukungan kalian selama ini.
12. Untuk tema-temanku seperjuangan ikhsan, agil, bang try, Juplek mulut paling bau supermi, gamel si mamas ambon, lubiz, denny bali, pajok, laila, yogi, chanrika, kak uan, mama uan, yakub, regar , sony, ikhsan riau, rama, bung tama, heny, nurul, indah, maurin, husna, mak vin, imam, wahyu, defri, anggi, daris, jarwok, diky, beta, hasrin, dodo, iki, caknun, tomo, uni, nabila, findya. vindy, sania angger, febby lestarina, elsa rahmadani, mery, melati, fahmi dompol, radhi ciwan , kojek, sanip dan teruntuk semuanya kawan-kawanku yang tidak bisa disebutkan satu per satu, terima kasih buat kalian semuanya telah memberikan semangat, do'a, motivasi, pelajaran dan dukungan kalian sehingga dapat menyelesaikan perkuliahan ini. terima kasih untuk kalian semuanya dan sukses untuk kalian di masa depan.
13. Untuk teman-teman satu almameterku Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, terkhususnya jurusan Ilmu Pemerintahan terima kasih banyak atas segala kerjasama, dukungan dan kebersamaannya selama ini, semoga diri ini bisa membanggakan kawan-kawanku dan almameterku dimanapun berada nantinya.
14. Untuk keluarga besar DCN dan keluarga di tanah kupang dan desa TLI'U, terima kasih untuk kalian telah memberikan satu momen yang sangat berharga, kekeluargaan yang terjadi di tanah KKN menjadi satu pelajaran dalam pemberdayaan yang harus kita pikul bersama-sama, suka duka dan

maaf untuk kalian kita kerjakan dan lalui bersama. Makasih atas semangat, dukungan, pelajaran, motivasi yang kalian berikan sampai sekarang. Defisi ekokraf findya, wulan, alim ibuk-ibukku yang selalu semangat meski selalu aku yang kalian tumbalkan, kalian memang ibuk-ibuk mantap dan makasih dengan kesabaran kalian selama KKN. Beta, iki, dodo,hasrin, tomo,caknun, nabila, adek, rae', joker merah, joker hitam, o'to, erwin, usu, pak desa, dan buat seluruh keluarga besar TLI'u (mama, bapa, bai', mabtua' ade-ade, kaka-kaka) terima kasih selama KKN kalian sangat berharga dan menjadi penyemangat, pendukung sehingga dapat menyelesaikan kuliah dan skripsi ini. Doakan beta toh bisa su balik ke kupang desa TLI'u beta pu rumah dan beta pu keluarga.

15. Teruntuk semua warung coffe Gandroeng, Kopja, Pimpro dan perkopian yan pernah saya singgahi selama di Yogyakarta. Terima Kasih dengan segala wantu dan tempatnya yang sehingga saya dapat menyelesaikan tugas kuliah dan skripsi serta dalam mencari pelajaran-pelajaran hidup, sosial, yang sangat berharga yang tidak saya dapatkan di ranah pendidikan. Terima kasih dengan materi-materi diskusi kawan-kawanku di perkopian yang selalu membuat otak berfikir ketika pulang. Semogaa usaha-usaha kecil kalian mencadi berkah dan semakin sukses.
16. Terima kasih kepada PLN selama saya mengerjakan skripsi ini tidak mematikan lampu, toh beta pu laptop sonde bisa hidup lai kalau listrik su mati . Terima kasih atas kerjasamanya buat PLN Indonesia.

## **KATA PENGANTAR**

*Assalamualaikum Warahmatullahi Wabarakaatuh,*

Alhamdulillahirabbil'alamin, dengan rahmat Allah SWT Yang Maha Pengasih dan Penyayang, puji syukur penulis panjatkan atas kehadiran Allah SWT yang selalu memberikan nikmat-nikmat yang tidak terhingga seperti nikmat kesehatan, rezeki, ketenangan hati dan jiwa serta atas berkah dan ridho dan hidayahnya sehingga saya dapat menyelesaikan skripsi dengan judul "Pengembangan Ekowisata Berbasis Masyarakat Desa Balerante Kabupaten Klaten Tahun 2018". Shalawat dan salam penulis panjatkan untuk Nabi Muhammad SAW yang membawa kita dari zaman kebodohan akal pikiran ke zaman yang penuh ilmu pengetahuan seperti saat ini. Serta telah menjadi panutan untuk umat islam menjalankan perintah-nya dan menjauhi larangan-nya.

Skripsi ini disusun sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar kesarjanaan Strata-1 sekaligus pertanggungjawaban akhir penulis sebagai mahasiswa pogram studi Ilmu Pemerintahan di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Penulis menyadari bahwa dalam menyusun skripsi ini masih ada kekurangan dan kesalahan, maka dari itu penulis dengan segala kerendahannya mengharapkan dan menerima segala saran dan kritikan dari berbagai pihak untuk dijadikan bahan masukan dan evaluasi untuk perbaikan dan kesempurnaan penulisan skripsi ini.

Penulisan skripsi ini dapat terselesaikan karena adanya kerja keras, tanggung jawab untuk menyelesaikan skripsi ini dan tidak terlepas dari do'a, bimbingan dan dukungan dari berbagai pihak, serta kritik dan saran yang

membantu terselesaikannya penulisan skripsi ini. Oleh karena itu, pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan terima kasih yang mendalam dan tak terhingga kepada:

1. Bapak Dr. Ir Gunawan Budianto, M.P selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta
2. Ibu Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta
3. Bapak Dr. Muchammad Zaenuri, M.Si selaku Ketua Program Studi Ilmu Pemerintahan dan selaku dosen Pembimbing Skripsi yang telah banyak meluangkan waktunya untuk membimbing saya agar skripsi ini dapat diselesaikan dengan baik
4. Helen Dian S.IP, M.IP yang senantiasa dengan sabar dan tabah selalu membimbing agar skripsi ini selesai dengan baik dan rapi
5. Seluruh dosen, staf pengajar dan staf TU di Program Studi Ilmu Pemerintahan
6. Seluruh narasumber atas ketersediannya untuk berpartisipasi dan memberikan informasi yang dibutuhkan dalam penyusunan skripsi ini
7. Keluarga besar, sahabat dan teman-teman yang selalu mendukung dan memberi do'a

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
HALAMAN PERNYATAAN .....	iii
MOTTO .....	iv
HALAMAN PERSEMBAHAN .....	v
KATA PENGANTAR .....	x
DAFTAR ISI.....	xii
DAFTAR TABEL.....	xiv
DAFTAR GAMBAR.....	xv
DAFTAR BAGAN .....	xvi
SINOPSIS .....	xvii
BAB I .....	1
PENDAHULUAN .....	1
1.1 Latar Belakang Masalah.....	1
1.2 Rumusan Masalah .....	9
1.3 Tujuan Penelitian .....	9
1.4 Manfaat Penelitian .....	10
1.4.1 Manfaat Praktis.....	10
1.4.2 Manfaat teoritis.....	11
1.5 Tinjauan Pustaka.....	11
1.6 Kerangka Dasar Teori .....	17
1.6.1 Ekowisata .....	17
1.6.2 Stakeholders .....	19
1.6.3 Pengembangan Ekowisata .....	21
1.6.4 Ekowisata Berbasis Masyarakat .....	25
1.7 Definisi Konseptual .....	28
1.8 Defenisi Operasional.....	30
1.8.1 Kerangka Pikir .....	33
1.9 Metode Penelitian .....	35
1.9.1 Jenis Penelitian.....	35
1.9.2 Unit Analisis .....	35
1.9.3 Jenis Data.....	36

1.9.4 Teknik Pengumpulan Data.....	38
BAB II.....	41
DESKRIPSI OBJEKTIF PENELITIAN.....	41
2.1 Obyek wisata Kali Talang.....	41
2.2 Gambaran Umum Dinas Pariwisata Kebudayaan Pemuda dan Olahraga Kabupaten Klaten.....	45
2.2.1 Deskriptif.....	45
2.2.2 Struktur Organisasi dan Tata Kerja Dinas Pariwisata Kebudayaan Pemuda dan Olahraga.....	47
BAB III .....	52
HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN .....	52
3.1 Peran Stakeholders Dalam Pengembangan Ekowisata Kali Talang Berbasis Masyarakat Di Desa Balerante Kabupaten Klaten Jawa Tengah Tahun 2018... 52	
3.1.1 Pemerintahan Kabupaten Klaten (Dinas Pariwisata Kebudayaan Pemuda dan Olahraga). .....	54
3.1.2 Pemerintah Desa Balerante. ....	58
3.1.3 Masyarakat Desa Balerante ( POKDARWIS). ....	61
3.2 Pengembangan Ekowisata Kali Talang Berbasis Masyarakat Di Desa Balerante Klaten Jawa Tengah 2018.....	66
3.2.1 Daya Tarik Pariwisata .....	68
3.2.2 Aksesibilitas .....	74
3.2.3 Sarana dan prasarana .....	79
3.2.4 Pasar dan Pemasaran.....	86
3.2.5 Pengelolaan atau Manajemen.....	93
BAB IV .....	113
PENUTUP.....	113
4.1 KESIMPULAN.....	113
4.2 SARAN .....	117
Daftar Pustaka .....	120
LAMPIRAN .....	122

## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Dampak Wisata Dalam Suatu Masyarakat.....	2
Tabel 1.2 Jumlah Kunjungan Wisatawan di Provinsi Jawa Tengah 2013-2018 .....	4
Tabel 1.3 Tinjauan Pustaka .....	11
Tabel 1.4 Instrumen Pengembangan Ekowisata.....	31
Tabel 1.5 Data Primer .....	37
Tabel 1.6 Data Sekunder .....	38
Tabel 1.7. Destinasi Wisata Kabupaten Klaten.....	50
Tabel 3.1 Indikator peranan stakeholder dalam pengembangan obyek wisata. ....	64
Tabel 3.2 Data Pengunjung Obyek Kali Talang Desa Balerante 2016-2018 .....	103

## DAFTAR GAMBAR

<i>Gambar 2.1: Obyek Wisata Kali Talang</i> .....	42
<i>Gambar 2.2: Peta Zona Wisata Desa Balerante</i> .....	43
<i>Gambar 2.3: Struktur organisasi tata kerja Dinas Pariwisata Kebudayaan, Pemuda Olahraga</i>	48
<i>Gambar 3.1: Sosialisai Pengembangan Ekowisata se Kec Kemalang</i> .....	56
<i>Gambar 3.2: Potensi Wisata Desa Balerante</i> .....	59
<i>Gambar 3.3: Renofasi UMKM dan Peremajaan Obyek Wisata</i> .....	60
<i>Gambar 3.4: Potensi Wisata Desa Balerante</i> .....	68
<i>Gambar 3.5: Destinasi Lain Potensi Wisata Desa Balerante</i> .....	70
<i>Gambar 3.6: Tahapan Pembangunan Jalan dan Jalur Efakuasi</i> .....	76
<i>Gambar 3.7: Pembangunan Sarana Dan Prasarana Ekowisata Kali Talang</i> .....	80
<i>Gambar 3.8: Sarana Prasarana Pendukung Ekowisata Kali Talang</i> .....	82
<i>Gambar 3.9: Posko Pantauan Gunung Merapi</i> .....	84
<i>Gambar 3.10: Ivent Festifal Budaya dan Sepeda Gunung</i> .....	87
<i>Gambar 3.11: Hasil Olahan Masyarakat dan destinasi Wisata Desa Balerante</i> .....	90



## DAFTAR BAGAN

Bagan 1.1 : Aktor Governace.....	26
Bagan 1.2 : Kerangka Pikir .....	34
Bagan 3.2.1 : Struktur Organisasi POKDARWIS Desa Balerante .....	97